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Les notes de plantoir 
 
 

jardiner en automne 

 
L’automne est un moment où les arbustes et les vivaces rentrent en dormance. Le jardinier, avec tout 
son talent, doit les accompagner. 
Installez des abris pour les auxiliaires,  placez dans un coin retiré du jardin un tas de branchage 
recouvertes de feuilles mortes, un pot rempli de paille et quelques nichoirs. 
 
Au potager 
Dès le mois d’octobre, commencez à apporter le compost au potager. C’est sans doute l’endroit du 
jardin où la terre s’épuise le plus rapidement. Toutes les plantes n’ont pas les mêmes exigences : aulx, 
échalotes, fèves, mâche, oignons et navets n’en ont pratiquement pas besoin. Les autres en réclament 
davantage. Que vous soyez adepte du bêchage traditionnel ou du travail à la « grelinette » 
n’enfouissez pas le compost profondément. Travaillez d’abord la terre, puis épandez le compost. Une 
simple coup de grille suffira et les vers de terre feront le reste pendant l’hiver. 
Nettoyez les asperges, dans les terrains lourds, bêchez à grosses mottes en déposant du compost à la 
surface. Le gel les émiettera. 
 
Au jardin d’ornement 
Divisez les touffes de vivaces qui ont pris trop d’ampleur. Poursuivez la plantation des bulbes de 
printemps : tulipes, campanules, anémones des fleuristes, jonquilles. 
Marcottez les arbustes et les plantes grimpantes : vigne vierge, rhododendron, etc. 
Dès la fin du mois d’octobre commencez à arracher les plantes frileuses : bulbes d’été, vivaces 
exotiques (lauriers roses, agapanthes). Les bulbes, une fois séchés, seront placés sur un lit de tourbe 
sèche dans une pièce sombre et aérée. 
Fatigués par la pousse du jeune bois, par leur floraison et la sécheresse les arbustes ont besoin d’un 
reconstituant. Apportez des engrais organiques, à décomposition lente, qui leur permettront de 
redémarrer en pleine forme au printemps : scories potassiques ou cornes torréfiées. Une poignée 
d’engrais sera répandue à l’aplomb de la ramure. 
Protégez les plantes fragiles avec un paillage de compost, résidus de tonte, feuilles mortes ou de 
fougères. Entourez de la même façon le collet des arbustes. 
Taillez les grosses touffes de vivaces à 10-15 cm et recouvrez-les d’un voile d’hivernage. 
Buttez les rosiers greffés au-dessus du point de greffe.  
Protégez les rocailles avec un bouchon de paille ou un tapis de feuilles mortes bien sèches. 
 
Plantes d'intérieur et de balcon 
Aérez chaque fois que le temps le permet. Surveillez les plantes hivernées et nettoyez-les 
régulièrement. En cas d’attaque de pucerons une pulvérisation d’eau savonneuse sera nécessaire. 
Surveillez l’arrosage, la sécheresse est le principal ennemi de l’hivernage. 
Sur le balcon, rapprochez les potées les unes des autres et prévoyez un voile d’hivernage. Il sera 
installé dès les premiers froids. 
 
Au verger 
Multipliez les cassissiers, les groseilliers par boutures à l’occasion de la taille d’automne. 
Faîtes de nouvelles plantations de framboisiers en séparant les rejets. 
Novembre est le meilleur mois pour planter les arbres à racines nues. 
Pulvérisez de la bouillie bordelaise sur les pêchers, les cognassiers, les cerisiers après la chute des 
feuilles (25 g/litre d’eau). 
Commencez dès la fin du mois de novembre la taille des arbres à pépins (poiriers, pommiers).Il est 
préférable de ne pas intervenir en hiver sur les fruitiers à noyau. 


